

UN ENGAGEMENT INSTITUTIONNEL DANS LA DURÉE

Depuis plus de quarante ans, les artistes et l'action culturelle ont une place privilégiée à Saint Jean de Dieu :

* À partir des années 1980, des médecins et des psychologues invitent des artistes professionnels à animer des ateliers d'expression artistique (peinture, vidéo, sculpture, théâtre, musique, terre, etc.). Certains de ces ateliers perdurent aujourd'hui, ouvrant au sein des services ou à leur marge, un espace de créativité sensible.

* À partir des années 1990, l'association du Demi-millénaire créée par le Dr Mohamed Attia initie des programmes culturels dans et hors de l'hôpital : réalisation de « La Fresque du demi-millénaire » sur le mur extérieur de l'hôpital, programmation d'évènements artistiques, etc.

* Pendant la première décennie du 21 siècle, un projet institutionnel se dessine. L'hôpital participe désormais à la dynamique « culture à l'hôpital ». En 2003, s'appuyant sur le partenariat développé avec le musée des Beaux-Arts de Lyon et grâce à l'engagement de salariés et artistes intervenants motivés, le Dr Marc Zimmermann, médecin chef du pôle de psychiatrie infanto-juvénile i12, constitue un Comité d'Action Culturelle.

* En 2012, sous l'impulsion de la direction générale de l'établissement, Cécilia de Varine, professionnelle de l'action culturelle, est engagée avec la mission de coordonner les actions et développer un projet à l'échelle de l'institution. La vie culturelle et artistique à l'hôpital Saint Jean de Dieu prend alors un nouvel essor.

* En 2013, l'hôpital obtient un premier conventionnement triennal « culture et santé » qui atteste de la reconnaissance de son projet culturel et d'un ancrage dans la durée. Ce conventionnement est renouvelé tous les trois ans.

* Depuis 2023, le Comité d'Action Culturelle est présidé par le Dr Celinda Ecarnot. La psychologue Sandrine Denis en est la vice-présidente.

* En 2024, l'hôpital a fêté ses 200 ans. L'ensemble du programme de ce bicentenaire a été confié au service d'action culturelle, qui anime depuis 2012 le groupe *Mémoire & Patrimoine*.

LE PROGRAMME CULTURE & SANTÉ

La convention nationale « culture et hôpital » a été signée en 1999 par le ministère de la culture et celui de la santé. Ce conventionnement se poursuit aujourd'hui sous le nom de « culture et santé ».

À travers ce programme, les établissements sanitaires et médico-sociaux sont encouragés à développer un projet d'action culturelle en partenariat avec des structures culturelles et des artistes professionnels.

En Auvergne - Rhône-Alpes, le programme est coordonné par l'association InterSTICES dont l'hôpital Saint Jean de Dieu est adhérent. L'ARS (ministère de la santé), la DRAC (ministère de la culture), ainsi que la Région Auvergne-Rhône-Alpes soutiennent les projets qui répondent aux critères définis lors des appels à projets annuels ou triennaux.

VOUS SOUHAITEZ PARTICIPER ?

Les équipes de l'hôpital, les patients et les personnes concernées sont invités à participer au projet culturel. N'hésitez pas à nous contacter, à nous dire vos envies, nous vous ferons part des possibilités et vous inviterons au prochain Comité d'Action Culturelle.

À noter que si vous souhaitez monter une action, il est nécessaire d'anticiper pour que nous puissions vous accompagner et trouver les moyens nécessaires à sa réalisation.

Contacts : Cécilia de Varine, chargée du développement culturel de l'hôpital
04 37 90 10 14 — cecilia.devarine@arhm.fr

L'ACTION CULTURELLE AU CENTRE HOSPITALIER SAINT JEAN DE DIEU



Quelque chose nous arrive - Projet artistique mené en 2023 par le pôle G26 avec le chorégraphe Thierry Thieû-Niang. Photo Julie Cherki ©

UN PROJET EN MOUVEMENT

Au Centre hospitalier Saint Jean de Dieu, l'action culturelle est un des moyens d'échanges enrichis entre le dedans et le dehors : participation des usagers de l'hôpital à la vie culturelle de la Cité et contribution d'acteurs culturels de la Cité à la vie de l'hôpital et de ses usagers.

Les actions culturelles et artistiques menées au sein de l'hôpital (intra hospitalier), avec les structures de soins ambulatoires (extra hospitalier), ou encore avec les personnes concernées aujourd'hui accompagnées en dehors de l'institution, ont pour objectif de contribuer à développer :

- * des situations de rencontre, de découverte et de partage de sens ;
- * de nouveaux savoir-faire et être pour ceux qui participent aux actions ;
- * l'imaginaire: l'art et la culture en tant que leviers pour une vie individuelle et collective enrichie ;
- * la curiosité, l'appétence et le désir de vivre, inventer, soigner et se soigner, grâce à l'ouverture vers de nouveaux lieux et de nouvelles expériences ;
- * un autre regard des uns sur les autres et une reconnaissance de la richesse de chacun.

D'autre part, dans un contexte social dominé par les peurs, la participation de patients de l'hôpital à la vie culturelle de l'agglomération et l'ouverture de l'institution à des publics élargis contribuent à la lutte contre les exclusions et contre le rejet de l'autre « si singulier ».

Pour atteindre ses objectifs, le comité d'action culturelle favorise le développement de liens coopératifs entre l'hôpital et le milieu culturel/artistique de l'agglomération. Il soutient les équipes, les salariés et les patients de l'hôpital (en intra et en extra) motivés et porteurs d'idées, de désir ou de projets. Il défend une approche professionnelle de l'intervention artistique et de l'action culturelle.

ICI, LÀ, LÀ-BAS DES PARTENAIRES DANS LA CITÉ

L'hôpital tisse un réseau de partenaires culturels, avec lesquels se développent des actions diverses, ajustant les échanges au gré des projets.

Actuellement, l'institution hospitalière est partenaire de :

- * Le musée des Confluences : visites, ateliers, animations à l'hôpital (en intra ou extra) ;
- * L'Opéra de Lyon: parcours de découverte, concerts, échanges, ateliers ;
- * Le musée des Beaux-Arts de Lyon : visites du musée, journées d'étude, échanges entre professionnels;
- * Le Centre d'arts plastiques de Saint-Fons et son artothèque: emprunt d'œuvres, découverte des expositions;
- * Le théâtre de la Renaissance à Oullins: sorties, ateliers artistiques, etc.;
- * La Machinerie / Bizarre ! Salle de musique actuelle à Vénissieux.

D'autres partenariats sont initiés ou (ré)activés autour de projets spécifiques.

CRÉATION PARTAGÉE DES PROJETS PARTICIPATIFS

Chaque année, plusieurs actions artistiques sont élaborées avec des unités de soins, des artistes et des structures culturelles partenaires, dans l'hôpital ou à l'extérieur.

Distincts des groupes à médiation thérapeutique ou des ateliers d'expressions artistiques proposés dans le cadre du soin, ces projets sont définis par plusieurs critères :

- * une temporalité : un début et une fin déterminés, cycle de 4 semaines minimum, 3 ans maximum ;
- * l'intervention d'un artiste professionnel engageant les participants dans un projet de création partagée et dans son univers artistique ;
- * un partenaire culturel pour se relier à l'extérieur ;
- * une réalisation artistique qui sera présentée et valorisée à la fin d'une manière ou d'une autre (exposition, vidéo, photos, traces, spectacle, édition, etc.) pour un public (très petit ou très grand, dans un couloir ou dans un théâtre... à définir selon l'action).

AU CŒUR DE L'HOPITAL L'AGENDA CULTUREL

Une programmation culturelle dans l'hôpital (intra) rythme la vie de l'institution tout en la reliant à la ville. Elle est nourrie par des propositions de partenaires ou des invitations d'artistes ou de compagnies.

Elle se veut éclectique et plurielle afin de permettre la découverte de différents univers artistiques et intéresser différents publics :

- * des événements artistiques: concerts, spectacles, expositions ;
- * des résidences d'artistes invités ou accueillis le temps d'une réalisation ou d'un projet ;
- * des séances d'ateliers de pratique artistique pour tous.

Ces propositions se déroulent dans différents espaces de l'hôpital : Chapelle, salle Mosaïques, Maison des Usagers, Bazar, parc et cloîtres. Les concerts, spectacles et expositions sont ouverts à tous, citoyens et amateurs du dedans comme du dehors.

À TRAVERS LE TEMPS LA MÉMOIRE et L'HISTOIRE

L'hôpital Saint Jean de Dieu est une institution riche de 200 ans d'histoire. Le groupe *Mémoire & Patrimoine* qui rassemble des salariés et retraités s'est engagé depuis 2013 dans le projet de raconter cette histoire, valoriser ce patrimoine et le transmettre à travers différentes actions :

- * proposer des visites de découverte de l'hôpital sur demande ou à l'occasion d'évènements comme les Journées Européennes du Patrimoine ;
- * recueillir des traces matérielles et immatérielles du passé pour raconter l'histoire de l'hôpital à travers des expositions ou publications ;
- * tisser des liens avec des partenaires : université Lumière/Lyon 2, archives départementales et archives de l'ordre de Saint Jean de Dieu (créateur de l'hôpital en 1824), musées, etc. pour mener des recherches sur l'histoire de l'institution, son récit et son évolution dans le temps.



Représentation en 2023 de *Cendrillon* de Joël Pommerat au théâtre de la Renaissance à Oullins - atelier théâtre polaire du G25. Artiste intervenante : Claire Pouderoux.

Réalisation d'un décor mural dans la salle commune de l'hôpital de jour Jacques Prévert (PISR) en 2024 : *Un monde utopique / avec modération*. Artiste intervenante : Céline Dodelin.

Exposition *Un long fleuve intranquille, histoire de l'hôpital saint Jean de Dieu de Lyon, 1824-2024*, présentée dans la chapelle de l'hôpital en 2024.

Répét'au cœur par le Quatuor Emana dans une unité de soins en 2024.